

DIARIO DE

del viernes 12



MALLORCA

de Agosto 1814

AÑO 7.º DEL REYNADO DE FERNANDO VII.

Sta. Clara virgen.

Observaciones Meteorologias de ayer. Afecciones astronómicas.

Epocas.	Termóm.	Baromet.	Admosfera.	Sale el sol á las
7 de la m.	13 g. $\frac{1}{2}$.	28 p.3 l.	E.	5 y 9 minutos
12 del dia.	20 g.	28 p.3 l.	E.	y se pone á las
5 de la tar.	20 g.	28 p.3 l.	E.	7 y 51 minut.

Variedades.

Algunas ideas de geográfica de España.

Los montes Pirineos formaban una línea divisoria de aguas para el Océano y el Mediterráneo: por la parte de Francia vierten al Océano, y por la de España al Mediterráneo. Este cordoa de montes no se termina exâctamente en los dos mares, como algunos piensan: corriendo en direccion leste oeste, sigue en la misma por ámbos lados internándose por la parte del Este en Francia, y por la del Oeste en España. Tomándole pues por otra parte que es la que nos interesa, observaremos que la cresta de los Pirineos no puede formar exâctamente la raya entre España y Francia: así es que la forma hasta Roncesvalles, desde donde tirando una línea á buscar el rio Bidasoa, este es el que forma luego la raya ó línea divisoria hasta el Océano.

La cresta de los Pirineos continúa internándose por

la Navarra, dividiéndola en alta y baxa: sigue despues por el monte de Aralar, Alto de Salinas, Peña de Orduña, los puertos de las Montañas de Santander hasta los altos del Reinosa: sigue despues por los puertos de Asturias, en que están los elevados montes llamados de Europa, hasta el Cabo de Ortegál. En toda esta distancia que hemos expresado siguen los expresados montes exáctísimamente la misma direccion leste oeste que los Pirineos; pero la circunstancia característica de los Pirineos de ser divisoria de aguas al Océano y Mediterráneo dexa de verificarse en los altos de Reinosa. En este punto se divide en dos el expresado cordon de montes: uno que sigue la direccion indicada, y otro que volviendo ácia atras sigue corriendo en direccion al Este, y forma con los Pirineos la gran caxa del rio Ebro, cuyo nacimiento está en dicho punto de division.

Este cordon, que corre con direccion al Este, sigue desde Reinosa á los altos de Monasterio, á la sierra de la Rioja, á la de Soria, á la de la Alcarria, á la de Molina, á la de Cuenca, á la de Segura, y concluye en la del reyno de Granada. Conserva la circunstancia de ser divisoria de aguas al Océano y Mediterráneo, por lo cual algunos pretenden que este cordon es el mismo, ó una continuacion de los Pirineos pero sea de esto lo que quiera, el que las expresadas sierras se enlazan y forman divisoria de aguas á los dos marer es un hecho.

De todo lo dicho se han reconocido varios puntos, que son: desde el valle de Bastan al monte de Aralar: la Peña de Orduña: las Montañas de Santander, con los altos de Reinosa, en donde se ven en poca distancia correr las aguas al Pisuerga, al Ebro, y á la costa de Cantabria por el Besaya: en los altos de Monasterio, y en la sierra de la Alcarria, mas allá de Sigüenza, en Sierra-Ministra, donde se ve tambien el nacimiento de los rios Henares y Jalon á poca distancia uno de otro.

Los rios principales de España nacen todos en este

cordón de montes : el Ebro en los altos de Reinosa : el Duero en la sierra de Soria : el Tajo en la de Molina : el Guadiana en la de Cuenca ; y el Guadalquivir en la de Segura. La línea divisoria de aguas entre el Duero y el Tajo la forma la sierra de Guadarrama , que corre entre dichos dos rios , y paralelamente á ellos. La divisoria entre el Tajo y el Guadiana la forman las elevadas llanuras de La-Mancha , que es lo que los franceses llaman *grand plateau* , y que nosotros podremos llamar *gran mesa*. El Guadiana corre por ella , y en parages como Alcázar de San Juan , Herencia , Villafranca &c. las aguas no tiene corriente ácia ningun lado ; origen de las grandes lagunas que hay por aquellos parages , y de que el Guadiana se suma y pierda enteramente.

La divisoria de aguas entre el Guadiana y el Guadalquivir la forma Sierra-Morena , en que termina la gran mesa de La-Mancha.

El Ebro y el Duero forman vegas espaciosas , particularmente el primero desde que sale á la Rioja. El Tajo , por el contrario , va casi siempre encaxonado entre márgenes escarpadas , y apénas forma vega. El Guadiana forma tambien buenas vegas , y tanto mejores quanto mas se acerca á Portugal. El Guadalquivir forma en sus orillas el paraiso terrenal de España.—A.

París 13 de junio.

S. M. el emperador de Rusia ha mandado entregar á Mr. Serrurier , cirujano mayor , una preciosa sortija de diamantes en reconocimiento de los servicios que ha hecho á muchos oficiales y soldados rusos heridos. Dícese que la coronacion del Rey se verificará el 25 de agosto , dia de S. Luis , y que S. M. nombrará con este motivo otros 45 Pares mas. —Con fecha del 7 ha publicado el director general de la policia , conde de Beugnot , un edicto concerniente á la observancia de los Domingos y demas dias festivos. Comprehende 13 artículos por los cuales se previene que en semejantes dias no pueda ningun

artesano trabajar en obras de su profesion, ni los mercaderes vender ò comprar mercancías de cualquiera clase, baxo la pena de 200 francos de multa. No podrán hacer viages de carga los carromateros ó caleceros pena de 100 francos. Tampoco podrá venderse en ellos, y baxo la misma pena, estampas, imágenes, ò libros viejos. Los dueños de casas en que se vendan licores, aguardiente, cerbeza &c. y los de juegos de pelota, villar &c. deberán tenerlas cerradas durante la celebracion del oficio divino, desde las 8 de la mañana hasta el mediodia, baxo la multa de 300 ducados. Tampoco podrán exercer en las cantinas sus habilidades ántes de las 5 de la tarde los saltinbanquis, titiciteros &c., ni ántes de la misma hora se tolerará reunion alguna para baylar ò cantar en lugar abierto para el público, baxo la pena de 500 ducados. En los Domingos y dias festivos podrán tener medio abiertas sus tiendas los boticarios, panaderos, carniceros, tocineros, pasteleros &c.; pero no se les permitirá poner á la puerta muestra de lo que venden &c. &c.

(Telégrafo portugues.)

Noticiais del pais.

Hoy á las 5 de la tarde saldrán correspondencias, para Barcelona con el patron Antonio Coll; para Mahon con el pat. José Seguer, y para Valencia con el pat. Mateo Esteva. Embarcaciones que ayer dieron fondo en este puerto de Palma, De Tarragona en 3 dias el Javeq. los Dolores, su p. Rafael Juan mall., con suela y azucar. = De Lisboa en 17 dias el Bergantin Delincuente su cap. Geronimo Consuena ingles, con azucar.

Embarcaciones des pachadas ayer.

Para Barcelona p. Matias Gasano mall. Javeque S. Antonio, con trapos. y el Javeq. del p. Gabriel Gia, con trigo. = Para Mahon p. José Mon mall. Id. la Virgen del Monvedra en lastre. = Para Valencia p. Mateo Esteva mall. Javega el Sto. Cristo, con azucar.

Con superior permiso. En la imprenta de Villalonga.